

En toda España. 1'50 ptas. al mes  
Extranjero. . . . . 30'00 " al año  
Número atrasado, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del  
Príncipe, 11, y Rampa de la Abun-  
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.  
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLIV.

Mahón, miércoles 3 de mayo de 1916

Núm. 12,910.

## Riquezas del subsuelo hispano

Ayer era el platino, hoy son otros minerales no menos valiosos que aquel precioso metal, los que se anuncia están en vías de descubrirse en el suelo de Andalucía.

Los estudios perseverantes y asiduos de un ilustre miembro del cuerpo de ingenieros de minas de España, infundía alientos y esperanza para dar pronto en el escondrijo del inmenso fión que la serranía de Ronda parece encerrar, y todavía, con la emoción de semejante hallazgo, recientes nuevas que llegan de los campos jerezanos, otras sorpresas no menos inesperadas y felices hacen presagiar el hallazgo en la región gaditana del Radium, el metal misterioso cuyas mágicas virtudes, según afirman los científicos, causan asombro, superando a cuanto podían pretender los que en la Edad Media andaban en busca del metal de la felicidad y de la riqueza.

En Sanlúcar de Barrameda, don Jenaro Cavestany daba cuenta, en los siguientes términos, lo que de público se dice acerca de la suerte que va cabiendo a los andaluces, buscadores de Radium en aquellos términos.

Creyéndose, fundadamente, que puede existir este precioso metal en los contornos de la hermosa ciudad, son muchas las personas que se dedican a negocios mineros que han visitado la región, unas muy competentes en estas clases de asuntos por su larga práctica y otras muy ilustradas por sus estudios y conocimientos técnicos, las que no dudan que pueda ser cierta la suposición de la existencia de Radium en Sanlúcar, dada la composición de su terreno, pues por desgracia no puede afirmarse a priori su existencia, porque el Radium, ya puro, ya unido a otros productos mineros, según unánime parecer de los peritos en la materia, no se manifiesta nunca en forma por la que pueda deducirse de antemano su existencia.

Véase cómo solo por la composición del terreno sanluqueño, no es inverosímil que exista en él Radium.

Este ha sido encontrado, hasta ahora, en terrenos muy antiguos, en el siluriano. No se encuentra en estado natural sino en forma de sales u óxidos. Se halla en la pechblenda (óxido natural de uranio) y generalmente unido a metales raros como el citado uranio, el venadio, etcétera.

La cantidad de Radium puro que puede haber en todo el planeta que habitamos no llegará a un kilogramo, y el gramo vale aproximadamente un millón de francos. Unido a otros metales podrá haber grandes cantidades. Un Banco se fundó en París no hace muchos años para ocuparse sólo de contrataciones sobre el Radium y empezó sus operaciones con algunos gramos solamente.

Repetimos que muchos técnicos no dudan que pueda existir Radium en dicha región, aunque también, hay que repetirlo, no puede afirmarse su existencia sin la prueba material de ello, pues el Radium no se manifiesta exteriormente por ningún signo.

Pero si la prueba de la existencia del Radium en la región sanluqueña no ha podido ser encontrada aún, las investigaciones que se han hecho hasta ahora han sido muy oportunas para demostrar que no sólo en dicho partido, sino en los vecinos, hay una gran cantidad de petróleo, cuya riqueza, ignorada por los españoles, no es desconocida por los extranjeros, siendo exacto, de toda exactitud, que desde hace muchos años han visitado aquellos contornos multitud de comisionados de casas importantes extranjeras a hacer estudios sobre la existencia de yacimientos petroleros, gastándose en estos trabajos grandes sumas, y llegándose a hacer algunas denuncias.

Los yacimientos son numerosísimos, especialmente en Villamartín, Rota, Trebujena y en los límites de este pueblo con las marismas y pueblo de Lebrija, ya en la provincia de Sevilla.

Si esos yacimientos, descubiertos hasta hoy, no han sido puestos ya en explotación, ha sido debido a que los ingenieros que los han estudiado y dirigido los trabajos, los han encontrado de no mucha riqueza, y continuaban sus estudios confiados en descubrir otros yacimientos mucho más importantes, como era lógico esperar, dada la existencia de los hallados hasta el día, pues siempre ha sucedido que los grandes pozos de petróleo se han anunciado por múltiples yacimientos no menos importantes.

No obstante, los descubiertos hasta ahora son bastantes para emprender su explotación, en tanto se buscan otros de mayor importancia y en París estaba en vías de formación una gran compañía, con algunos millones de capital, cuando estalló la guerra en agosto de 1914

y, como es natural, se suspendió el negocio.

El petróleo es hoy un producto de gran consumo y puede afirmarse que de absoluta necesidad, y, por tanto, su explotación constituye una gran riqueza.

El medio de locomoción del porvenir es el automovilismo, que emplea el petróleo como fuerza motriz, y, si esto no fuese bastante, ya se ensaya el mismo sistema en vapores y ferrocarriles. La actual guerra lo demuestra a mayor abundamiento, pues vemos el papel importantísimo que en ella representa el submarino, que emplea el petróleo exclusivamente.

Grandes riquezas se han improvisado en los Estados Unidos y en Méjico con el petróleo, y día ha de llegar en que no sea bastante para el consumo internacional con los yacimientos explotados hasta hoy. Además, es innegable que necesitando nuestro país gran cantidad de petróleo, cuyo consumo irá en aumento con el crecimiento diario de las necesidades de los mercados, nuestra nación obtendría una gran riqueza no solamente si dejase de ser tributaria del extranjero en este producto, sino que pudiera exportarlo a precio más bajo que el que cotizan las naciones productoras de él en la actualidad. Nuestra marina mercante tendría un gran desarrollo el día que esto se realizara.

Hora es aún que esta riqueza que se anuncia no pase a manos extranjeras, como casi todas las nuestras, y especialmente las minas de Río Tinto y ferrocarriles que cruzan nuestra Península, mal llamados españoles.

Estúdiense estos yacimientos petroleros, que al descubierto existen en la región andaluza, en Sanlúcar, en Villamartín, en Rota, en Tre-

bujena, en el término de Lebrija y marisma de este nombre, y no demos tiempo a que, concluida la guerra, vengan los extranjeros que antes estudiaban este negocio y en el cual gastaron sumas importantes a explotarlo, sedientos de recuperar las sumas antes empleadas, por las mayores necesidades que les hayan impuesto sus pérdidas de la guerra, y se lleven de nuestro país una riqueza que es nuestra y que con poco trabajo y poco dinero podremos explotar.

Es de interés nacional que éstas riquezas como tantas otras, no vayan a parar a manos extranjeras, y es tanto más de desear que tales temores no se realicen por cuanto el señalado combustible líquido y sus derivados, representan para las modernas industrias y están llamados a representar para el desarrollo de la agricultura futura el punto de apoyo que buscaba el gran Arquímedes para la palanca que había de desequilibrar el mundo.

Mientras en Francia, Italia y demás países similares, preparándose para mañana y para cuando a la guerra reemplacen a las artes del trabajo fecundo, se organizan concursos y reemplazan con el motor inanimado el trabajo que no podrá pedirse a los nervios, la electricidad y los hidrocarburos se designan cada día más como los elementos que serán para ello indispensables. Es, pues, por doble motivo, de gran importancia y tiene carácter casi providencial, que precisamente en estos instantes sea cuando se anuncia el descubrimiento de yacimientos petroleros en la comarca sanluqueña, en las marismas de Lebrija y en distintos términos de la provincia de Sevilla.

Es de desear que tan gratas nuevas se confirmen.

R. M.

## Amor florado

Acércate mi bien y de otros días, recordemos las horas placenteras, y tus caricias, dulces mensajeras, del inmenso cariño que sentías.

Con tus memorias las memorias mías se funden al calor de esas quimeras, que de añejas historias pasajeras compendian las hermosas alegrías.

¿Quién destruye la imagen soñadora de un amor, por dos almas consagrado, que aun nos alumbra con fulgor de au. ora?

Lloren tus ojos como yo he llorado, abre, mujer, tu corazón y llora sobre la tumba del amor sagrado.

Narciso Diaz de Escovar

## La guerra submarina

Los submarinos jugaron importante papel en la guerra naval de 1915 y a juzgar por lo ocurrido en los últimos meses, mayor actividad demostrarán en 1916.

Francia, que antes de la guerra figuraba a la cabeza de las naciones en materia de navegación submarina, poco después de estallar las hostilidades quedó relegada a segundo término.

En el periódico francés «La Nature» ha publicado M. Bertin un interesante artículo sobre la potencia de los submarinos alemanes y sobre los medios de defenderse contra sus ataques.

Los grandes submarinos actuales desplazan aproximadamente mil toneladas. Se ha hablado de la posible aparición, en 1916, de nuevos submarinos de tonelaje tres o cuatro veces mayor al de los «U 23», que en la superficie, aceptarían combate contra los torpederos mejor armados.

La construcción de estos sumergibles, comprendida la preparación de planos, exige más de un año.

M. Bertin admite como probable que a los grandes submarinos de 800 toneladas haya añadido Alemania otros más pequeños, de los antiguos

modelos «U 8» y «U 16», que pueden ser construidos en seis u ocho meses.

La actividad observada en el Escalda, en Hoboken y el envío por ferrocarril a través de Austria de submarinos desmontados parecen confirmar esta suposición.

Veamos ahora cuáles son los medios de defensa contra los submarinos. Todos los medios ensayados con éxito no son conocidos, pero pueden clasificarse en dos categorías distintas: defensa fija y persecución.

La defensa fija, formada por alambres y minas, amenaza al submarino en inmersión. Las alambres han bastado para hacer infranqueables las entradas de las radas de Pola y de Cattaro; una compuerta móvil permite el paso a los buques amigos.

En 1914, el «Curie», lanzado audazmente en persecución de un buque austriaco que regresaba a Pola, encontró la compuerta cerrada y cayó en el lazo. El «Mariotte» parece ser que corrió la misma suerte en Cattaro, en 1915. El «Joule» en los Dardanelos fué destruido por una mina.

Para los submarinos alemanes, el año 1915 se inauguró con la pérdida del «U 16», del que solo se ha encontrado un salvavida en la playa de Dunquerque; no hay duda que este submarino fué destruido por una mina.

El primero de los grandes submarinos de 80 metros de largo y 800 toneladas de desplazamiento fué cazado por una «trampa» inglesa, quince días después de su lanzamiento, en Stettin; quedó muy averiado y fué salvado por los holandeses y desarmado en la isla de Terschelling.

La destrucción, persiguiendo, amenaza al submarino en la superficie. El cañón es el arma eficaz por excelencia. Tanto por parte de los aliados como por la de los germanos han sido echados a pique submarinos, con el cañón, en el momento en que empezaban a cargar sus acumuladores.

La acción de los torpederos ha resultado muy provechosa; pero no hubiera sido suficiente. Se ha reunido todos los pequeños buques capaces de llevar un cañón, yates, remolcadores, pesqueros, etc. y han sido ar-

### BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

364

el desgraciado coronel, pero el médico no contaba con que tendría una agonía tan tranquila.

Sin embargo, a las preguntas mudas que le dirigían Hortensia y Lillias, contestaba meneando la cabeza.

— Yo no tengo ya nada que hacer aquí.

A pesar de que estas palabras habían sido pronunciadas con voz perceptible, Fritz hubo de oír las y le dijo con una débil sonrisa:

— Si, en efecto, no es ya médico del cuerpo el que me hace falta, sino el del alma.

A una seña de Hortensia, el doctor salió del cuarto, y poco después entró en él un sacerdote.

Era uno de los vicarios de San Esteban del Mote, un joven, casi un adolescente, con sus largos cabellos rebios enortijados, sus ojos azules en los que brillaba la fe que ninguna duda había venido a turbar ni a hacer vacilar, y que parecía verdaderamente un apóstol y misionero de perdón y de misericordia.

Escuchó no si estremecerse muchas veces, la confesión del pecador arrepentido, y pronunció las palabras sacramentales de la absolución.

Ni Hortensia ni Lillias se separaron durante todo el día de la cabecera de aquel gran culpable.

A medida que iban pasándose las horas, así también iban desapareciendo las fuerzas ficticias que habían sostenido a Fritz, fuerzas producidas por las vivas emociones de su alma.

Pero permaneció en una resignación perseverante hasta los últimos momentos.

Según iban avanzando las sombras de la noche así, también se iban oscureciendo el cerebro de Fritz y sus miradas.

La vista fué lo primero que perdió; buscó a tientas la mano de su hija, y la abandonó hasta que exhaló el último suspiro.



### CAPITULO XLIII

#### Los ángeles de la muerte

El alba encontró todavía a Hortensia y a Lillias arrojadas a las pies de la cama, sobre el desnudo pavimento.

Hortensia leía a media voz los salmos penitenciales, y las sublimes y consoladoras oraciones de la recomendación del alma.

Al sonido de aquella voz, el coronel abrió los ojos, pero creyó que su pesadilla continuaba, oyendo a la víctima rogar por su verdugo.

Hizo un esfuerzo violento para incorporarse y extendió el brazo como para asegurarse por medio del contacto que no estaba soñando, y con una voz en cuya acentuación se notaban a un tiempo la ansiedad y la alegría, exclamó:

— ¡Hortensia!



mados con rapidez. El cañón no es la sola arma contra el submarino. El espionaje tiene importantes hechos a su haber.

¿Cuántos submarinos alemanes fueron destruidos en 1915? Un estadista de Washington los calculaba fundándose en importantes documentos, en 50 ó 60 hasta el mes de octubre de 1915. Creemos, sin embargo, que esta cifra es algo exagerada, ya que resulta muy difícil de comprobar si se tiene en cuenta que no se está de acuerdo en el número de submarinos que poseía Alemania.

M. Bertin termina diciendo que el medio mejor para proteger a la vez los buques de guerra y los mercantes consiste en dificultar la navegación submarina. Es decir, la supresión del aprovisionamiento clandestino de los submarinos en víveres y petróleo. Se hizo mucho en este punto en 1915; la disminución de la actividad de los submarinos contra los transatlánticos en el Canal de Suez coincidió con el ejercicio del derecho de policía en las costas de Grecia y en las islas del archipiélago.

Sin embargo, con los submarinos de gran radio de acción, los puntos de aprovisionamiento no se descubren fácilmente, y es necesario emprender contra ellos una lucha directa, agrupando los medios empleados hasta hoy y que han dado buenos resultados.

### Los desórdenes de Irlanda

Juan Herbert publica en «L'Echo de Paris» interesantes noticias referentes a los recientes sucesos de Irlanda y a sus orígenes y antecedentes.

Señala dos grandes causas de conflicto desarrolladas en Irlanda, antes de estallar la guerra: una extendida a toda la isla; otra especial de Dublín.

Tras de no poca lucha, la ley del «Home Rule», esto es, de la autonomía de Irlanda, se hizo definitiva, a pesar de la minoría del Ulster, la cual, temiendo su opresión por la mayoría, constituyó una milicia voluntaria para defenderse, que desfiló en gran parada en 1913, anunciando que sería mandada por un antiguo oficial general.

Los partidarios de la autonomía (nacionalistas) se dedicaron a la recluta de voluntarios y más de una vez los irlandeses americanos les enviaron fusiles.

Todo el país se acostumbró de este modo a vivir como en campaña, ante la perspectiva de una guerra civil.

En verdad, el conflicto europeo es-

tableció una tregua. La ley del «Home Rule» promulgada en 14 de septiembre de 1914, fué aplazada, en su aplicación, por 18 meses prorrogados por 6 más a fines de febrero último, prórroga que seguramente se irá renovando hasta la conclusión de la paz.

Empero las dos opiniones y actitudes opuestas han permanecido irreductibles. No ha muchos días los industriales y comerciantes de Belfast, cabeza del Ulster, hanse resistido resultantemente a conferenciar con el virrey de Irlanda sobre un punto tan neutral como el «desarrollo económico después de la guerra».

«No podemos formar útilmente proyectos sobre este particular — ha escrito en nombre de aquéllos Sterling — mientras no sepamos bajo qué forma de gobierno habremos de realizarlas».

Mientras Irlanda entera vive sometida a esta obsesión, gérmenes particulares de discordia yacen en Dublín, que se remontan a la huelga general de 1913 y produjeron desórdenes sangrientos, seguidos del fracaso de las negociaciones para solucionarlas y de su recrudescencia en noviembre de aquel año.

El conflicto acabó mal para los obreros, y como en todos los países de raza céltica, la derrota avivó los rencores. La población obrera se manifestó dispuesta a lanzarse a la calle en toda ocasión, y en vísperas de la guerra, el 26 de julio de 1914, hubo un conflicto sangriento con motivo de un cargamento de armas destinado a los voluntarios nacionalistas.

Hay que hacer justicia a la conducta de los nacionalistas irlandeses, cuyo jefe parlamentario ofreció el concurso de aquéllos al servicio y defensa de la patria y ha mantenido siempre esta política, calificando de monstruosa la idea echada a volar de que Irlanda, en la presente guerra, debía declararse y permanecer neutral.

Sin embargo, esta idea ha hecho procellos alrededor de la organización revolucionaria llamada «Sinn Fein», en la que sirven «voluntarios irlandeses» separados de los «voluntarios nacionalistas».

El articulista, aunque considera difícil precisar el número de esos «voluntarios irlandeses», calcula que la cifra de 20 000 indicada por estas personas que cree competentes, está muy por debajo de la realidad, pues en una de sus últimas revistas se refirió sólo en la «ciudad de Cork» más de 11 000.

El gobierno británico y las autoridades que lo representan en la Isla

han evitado hasta el presente el castigar con dureza a esos revoltosos: se han hecho pesquisas y detenciones, pero los jueces irlandeses se han mostrado indulgentes, sin duda obedeciendo a instrucciones superiores.

¿Cambiará este estado de cosas, cabe preguntar, en vista de estos antecedentes del diario francés?

Pronto habremos de verlo, según sea el desenlace del presente movimiento revolucionario irlandés.

### Día tras día

#### El método

La guerra ha hecho que muchos españoles rebeldes y atrabiliarios, por educación y temperamento, sean metódicos y disciplinados.

— Mire usted — me decía hace poco tiempo un germanófilo —; nuestra salvación está en el método y en la disciplina, que es lo que ha salvado a Alemania.

— El método, sí.

— Tenemos, pues, que modificar nos en absoluto; yo, antes de emprezar la guerra, tiraba siempre que iba a acostarme las botas sin importarme nada el sitio donde caían; una noche, siguiendo mi vieja costumbre, las tiré al azar, dando a un gato que dormía en un rincón; saltó el felino, se perdió por el corredor y poco tiempo después oí el ruido de platos que se hacían trizas contra el suelo.

Aquel individuo siguió hablándome de las excelencias del método.

— ¿De modo que usted cree — argüí yo — que con el método no se fripan nada los gatos ni la vejilla?

— No, señor; sea cualquiera que sea el sistema que adoptemos, dejándonos guiar por nuestros impulsos, e imponiéndonos el freno de un sistema de educación exótica, los gatos sufrirán muchos porrazos y los platos seguirán haciéndose trizas; pero yo le aseguro que metodizando nuestra vida, llegaremos a adquirir competencia en nuestros trabajos, seguridad y coherencia, la preparación.

— Bueno; pero eso que contaba usted de las botas...

— Ah, sí, ahora cuando me descalzo coloco las botas muy juntas medio metro distantes de mi cama. Si ahora hubiera un incendio yo no saldría descalzo a la calle, ya ve usted lo que hubiera ocurrido si arde mi casa antes de la guerra.

— ¡Ah!

— Se adquieren grandes enseñanzas. ¡Y para yo darme cuenta de esto es preciso que se haya formado tan tremendo cicuel!

— Ya, ya.

— Pero ya usted ve cómo de todas las grandes hecatombes pueden aprovecharse los hombres.

— Y los yanquis.

— Y algunos españoles; yo me aprovecho con mis observaciones.

— Cada uno hace lo que puede.

— El método, amigo mío, el método; mire usted que no haber caído antes en ese; no tenemos perdón de Dios. Pero yo ya me he trazado un camino. He metodizado mi vida y ya soy un hombre casi perfecto. Mire usted, yo tengo un perro grande.

— ¡Dichoso usted!

— Todos los días salimos de paseo; antes, mi perro, cuando sentía la necesidad de evacuar, levantaba la pata y ¡jala!; crea usted que me ponía muchas veces en graves aprietos. ¡No puede usted figurarse cómo puso una vez la chaqueta de un guardavial! Pues bien, ahora me he dado traza y modo para que esto lo haga siempre a la misma hora y en el mismo sitio. Llega, huele el pie de una farola... Esto me ha ahorrado muchos disgustos. El método, amigo mío, el método.

JULIO ROMANO.

### Sección oficial Ayuntamiento de Mahón MOTORES

Don Juan Escudero Seguí pide autorización de este Ayuntamiento para instalar en la casa número 15 de la calle de la Arravaleta un motor eléctrico para dedicarlo a la industria y construir en el sótano un pequeño horno para cocer dulces.

Lo que se hace público para general conocimiento y en particular para el de aquellas personas a quienes pueda perjudicar la mencionada instalación a fin de que, dentro del plazo de diez días, a contar desde el de la publicación de este anuncio en los periódicos locales, puedan presentar las reclamaciones que crean oportunas.

Mahón 2 mayo de 1916 — El Alcalde, P. G. de Moncada.

### Alicadía de Villacarlos

La cobranza de arbitrios sobre canales o tejados que vierten el agua a la vía pública, correspondiente al año actual, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales los días laborables de nueve a doce de la mañana, por espacio de quince días. Pasado dicho plazo incurrirán en apremio los contribuyentes que hayan dejado de satisfacer sus cuotas.

Villacarlos 1.º mayo de 1916 — José Ripoll.

### El Comandante Militar de Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahón.

Hago saber: Que en el «Diario Oficial del Ministerio de Marina», número 97, se anuncia un concurso que debe verificarse en Madrid el próximo día 22 de mayo para adquirir dos lanchas automóviles para las Comandancias de Ceuta y Melilla y dos botes automóviles para las Estaciones Torpedistas de Mahón y Cádiz con sujeción a las bases que publica dicho «Diario Oficial» que se encuentran a la disposición del público en esta dependencia.

Lo que se hace público para general conocimiento, en Mahón a 3 de mayo de 1916. — Francisco Pou.

### De todas partes

#### Cómo el Cardenal Mercier juzgó a Alemania antes de la guerra

La «Correspondencia Política» dice que en ocasión de la «Asamblea Católica» celebrada en Aguisgrán en 1912, el cardenal Mercier pronunció un discurso dirigido a sus compatriotas, del que forman parte las siguientes declaraciones del célebre cardenal belga:

«¿No os sentís vosotros, paisanos míos, al poner el pie en tierra alemana, como envueltos en una atmósfera de dignidad y de respeto? En ninguna parte se respeta tanto la máxima del respeto mutuo en las diferentes escalas de todas las clases sociales como aquí. En ninguna parte se sigue tanto como aquí el consejo de San Pablo a los cristianos: Honraos, respetándoos mutuamente.»

Con profunda conmoción hemos asistido esta mañana a la junta general, en la que 3 000 cristianos han confirmado su fidelidad a las más altas autoridades eclesiásticas y civiles, prorrumpiendo en atronadores aplausos al Papa y al Kaiser...

Alemania da a toda Europa el ejemplo de la más perfecta legislación social que posee, nación alguna y a su confección han contribuido poderosamente los católicos alemanes...

El mismo cardenal feza hoy por la victoria de la Entente, que tiene por lema en su estandarte el aniquilamiento de Alemania.

#### Los zepelines y el servicio obligatorio

Estos días anteriores escribía el «Berliner Tageblatt» que los raids de zepelines eran un medio para apre-

surar la paz, lo que no deja de ser una ilusión, como lo demuestra una carta de Inglaterra publicada el 3 de abril en la «Revue de Deux Mondes»: «En un momento dado el movimiento del reclutamiento voluntario se detuvo en Inglaterra. Había producido magníficos resultados, pero parecía haber llegado a su término. En ese momento, es decir, a fines del verano de 1915, los alemanes creyeron llegado el tiempo de emplear sus zepelines en una acción definitiva contra Inglaterra. Los que han sufrido sus consecuencias han sido, por regla general, la población civil y los edificios. Como ha dicho Mr. Balfour en el Parlamento, el número total de muertos producido por los ataques de la flota aérea alemana es inferior a las pérdidas sufridas en un solo día de batalla en Francia y en un solo paquebot torpedeado; pero por primera vez desde hace siglos, la guerra ha dejado de ser en Inglaterra un espectáculo lejano y se ha convertido en una realidad próxima y terrible. Esto es lo que se proponían nuestros enemigos; pero se han equivocado en sus resultados, pues en lugar de intimidar a los ingleses, haciéndoles aceptar una paz desfavorable, han adoptado el hasta entonces dudoso servicio militar obligatorio, que ha producido al enemigo una viva inquietud, como puede verse en sus periódicos.»

### Santoral

Santo de hoy. — Invección de la Santa Cruz y San Alejandro. Santo de mañana. — Santos Paulino y Ciríaco y Santa Mónica. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Anunciación en San Francisco.

### Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 3 de mayo de 1916. Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70. Jefe de día: Comandante de Infantería don Vicente Díaz. Imaginaria: Comandante de Infantería don Justo Martínez. Hospital y provisiones: Séptimo Capitán del 70. Vigilancia: Oficial 2.º de Ingenieros El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

— Anunciado un concurso de tiro que por la «Representación del Tiro Nacional en Madrid se ha de celebrar en el polígono de la Moncloa, desde el día 2 al 15 del próximo mes de junio en el cual se ha de disputar la copa de plata donada por S. M. el Rey a los Cuerpos del Ejército y de la Armada para individuos de la clase de tropa; el Excelentísimo señor General Gobernador Militar se ha servido disponer llegue a noticia de los mismos pertenecientes a los Cuerpos de guarnición en esta isla, a fin de que aquellos a quienes interese puedan enterarse del Reglamento y programa publicados al efecto que se hallan en este Estado Mayor.

### Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13 30 DIA 2 DE MAYO DE 1916 Lluvias y temperaturas suaves en Levante, Andalucía, estrecho de Gibraltar, Baleares y Canarias. Generalmente bueno en las regiones restantes.

### Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 2 DE MAYO DE 1916 Presión barométrica, 761.5 mm. Dirección del viento, S. Fuerza del viento, Ventolina. Estado del cielo, Nuboso. Estado del mar, Llena.

### MAHÓN

Por ser ayer la fiesta nacional del Dos de Mayo, las escuelas oficiales se suspendieron las clases y los alumnos de ciertos colegios particulares salieron al campo con sus profesores.

— La condesa alzó la cabeza, separando lentamente la vista de su libro.

— ¡Vos! continuó Fritz, ¡vos aquí!... ¡Cómo! ¿es que me perdonáis?

Extendiendo su mano hacia el Cielo, la condesa le contestó con tono grave:

— «No juzguéis, dice el Señor, si no queréis ser juzgado».

— ¿Y mi hija?

Hortensia se levantó, y en este movimiento dejó ver a Lillias arrodillada a su lado, y hacia la cual Fritz extendió sus brazos con un movimiento apasionado.

Madame de Puysale, empujando a la niña hacia aquellos brazos, le dijo:

— Lillias, ve a abrazar a tu padre que va a morir.

— Sí, exclamó Fritz, pero a morir bien dichoso, gracias a vosotros, ángeles de consuelo.

Lillias se sentó sobre la cama, y parecía que el coronel había vuelto a encontrar toda su energía y toda su fuerza, para estrecharla con más orden sobre su pecho.

Sus ojos habían vuelto a recuperar su brillo y animación, y no se cansaban de mirarla con la mayor ternura y de admirarla.

— ¡Y tú, vos, señora, y a él soy deudor de este último momento, de este supremo consuelo!... ¿es posible que haya corazones susceptibles de una nobleza y generosidad semejantes? ¡Oh! si yo pudiera vivir, toda mi sangre, toda mi vida, sería de los dos.

— Pero no, más vale así... Más vale que yo muera; ¿qué haría yo ya en este mundo? Vos trataréis de olvidarme, y todavía podréis llegar a ser dichosa. Si yo pudiese llevar, esta esperanza a mi tumba, me parece que no sería candeado.

— Tened fe en la clemencia divina, le dijo con dulzura Madame de Puysale, pidiéndole que se perdone a los dos que os hemos perdonado.

— ¡Cómo!... Loredano... ¡Loredano!... ¡Loredano!...

— Mi presencia aquí debe probaros que si él no ha olvidado nada, por lo menos ha desterrado todo odio y rencor de su corazón.

— ¿Y mis cartas? ¿quién las entregó a mi padre?

— No las ha en regalo, finalmente a Lillias y a mí, y Lillias, yo salgo responsable y os lo garantizo, obedecerá religiosamente la última voluntad de su culpable y desgraciado padre...

Y ahora, guardemos silencio, porque el momento es grave... hagamos oración...

Abrió su libro y se arrodilló de nuevo a los pies de la cama.

Lillias vino a colocarse a su lado.

En seguida empezó a recitar el salmo Miserere mei Domine.

El coronel, recostado sobre sus almohadas y con las manos juntas y los ojos medio cerrados, repetía en voz baja los versículos del salmo suplicante.

Y como si las oraciones de aquellos tres seres tan distintos mezcladas y confundidas entre sí, la del oprimido, la de la inocencia con la del crimen, y no formando sino una sola oración, hubiesen llegado hasta las gradas del trono celestial, aquel cuarto sombrío y oscuro se iluminó de repente.

Un rayo de sol abriéndose paso a través de las nubes y de los vidrios ennegrecidos con el polvo, vino a foguearse con un resplandor brillante sobre los cabellos rubios de Hortensia, formando alrededor de su cabeza como una especie de aureola.

Los dos ángeles de oración agitaban blandamente sus alas blancas en aquel sitio de desolación.

El de la misericordia recogía las lágrimas amargas de aquel moribundo que, en una hora de dolor y contusión sin cesar, reparaba toda una vida de iniquidades.

En esto llegó el doctor Toinon, y se quedó admirado de la tranquilidad del enfermo. No había ya esperanza de vida para



# Copia del análisis de un producto llamado MOKATINA

DON RAMÓN CODINA LANGLIN

Doctor en Farmacia, Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de Barcelona, Vocal de la Junta provincial de Sanidad, Presidente del Colegio de Farmacéuticos de la Provincia, Decano de los Subdelegados de Farmacia de esta Capital, miembro numerario de los Reales Academias de Medicina y Cirugía y Ciencias y Artes, etc., etc.

**CRTIFICO:** Que examinada una muestra de un producto denominado MOKATINA, el cual es resultado de la tostación de varias materias vegetales, con cuya operación se desarrollan en las mismas varios principios solubles y aromáticos, constituyendo su infusión en el agua una bebida tónica y agradable, y que mezclada dicha substancia en el café, exalta sus propiedades, comunicándole un aroma y sabor más fino y delicado, pudiendo recomendarse su uso por no contener principio alguno nocivo a la salud de las que lo utilicen por sus buenas y especiales cualidades. — Firmado y rubricado en Barcelona, 18 diciembre 1908.

Para pedidos dirigirse al Representante  
**D. MANUEL BELTRÁN LLABRÉS,** San Fernando, 34, MAHÓN  
28 l-m-v.

En el vapor «Mahón» llegado esta mañana de Barcelona ha regresado a esta, acompañado de su distinguida esposa, el capitán de Intendencia don José Moreno.

También han regresado en dicho buque el teniente coronel de Infantería señor Billón, el comerciante don Francisco Pons Carreras y el concejal de este Ayuntamiento don Bernardino Coll.

## MOKATINA

**Salió al mercado garantizada por su riqueza con certificados del profesor químico del laboratorio de medicina legal de la Audiencia de Barcelona.**

### Peid Certificados

Las calles circunvecinas y que desembocan en la plaza de San Roque, están pidiendo a voz en grito que se las arregle, pues sus pisos son verdaderamente calamitosos.

De su viaje de boda han regresado a bordo del vapor «Mahón» el procurador don Gabriel Orfila y su simpática esposa.

Esta noche debe celebrarse en nuestro Ayuntamiento sesión en segunda convocatoria.

Los HIPOFOSFITOS SALUD curan con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por los desarreglos frecuentes en el cambio de edad. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito, 25 años de maravillosos resultados. Aviso: recházese todo frasco en que no se lea en el exterior, con tinta roja, HIPOFOSFITOS SALUD.

Con los trabajos de derribo que se efectúan en la plaza de la Pescadería, empieza ya a notarse el buen efecto que causará el ensanche de la misma.

A noche sobre las diez y media notóse una pequeña lluvia de estrellas, que iluminó por un momento el espacio con una claridad semejante a un rayo de sol.

La mayoría de la Prensa sostiene que el movimiento insurreccional de Irlanda es el producto de un vasto complot, cuyos hilos principales están en manos del Gobierno inglés.

El carácter de la rebelión es profundamente nacionalista y en contra de la guerra.

Se da el caso de que entre los detenidos figuran muchos padres y parientes de soldados irlandeses que fueron reclutados al empezar la guerra.

Han sido detenidos dos jefes nacionalistas de los más prestigiosos de Dublin.

El periódico «Ireland» ha sido asaltado por la Policía.

Los redactores y buen número de amigos, armados, se defendieron bravamente durante más de cuatro horas, hasta que, agotadas las municiones, tuvieron que rendirse.

El vapor «Mahón» llegado esta mañana de Barcelona ha sido portador de unas veinte cajas de pólvora con destino a la Fortaleza de Isabel II.

Relación de pasajeros llegados esta mañana a bordo del vapor «Mahón»: Don Francisco Pons; José Moreno y esposa; Bernardino Coll e hijo; José Sangenjo; Emilio Esteve; Federico Canut e hija; Carlos García; Marcial Llorent; Antonio Carreras e hijo; Pascual Arins y esposa; Sebastián Palliser; Gabriel Orfila y esposa; Salvador Calzada y Lorenzo Pons Sancho. — Total, 22.

La comisión de oficiales de «La Marítima» que organizó una función benéfica en nuestro Teatro Principal, a favor de los naufragos españoles de 1915, ha recibido un B. L. M. del señor presidente de la Unión Radio telegráfica Española, acusándole recibo de la cantidad de noventa pesetas veinte céntimos, remitida por dicha comisión, con destino a la familia del radiotelegrafista señor Vigo, víctima del naufragio del vapor «M. Benlliure».

## MARITIMAS

Procedente de Barcelona en viaje directo ha fondeado en este puerto a las ocho de la mañana de hoy el vapor correo «Mahón», con la correspondencia, pasaje y carga general. — Esta noche a hora de itinerario debe salir para Palma el vapor «Monte Toro», en substitución del «Mahón», que pasa a cubrir la línea que éste desempeñaba.

De «El Iris» de Ciudadela: «OPOSICIONES. — Hoy se dará principio en esta Catedral a las oposiciones para la provisión de una Canonía vacante en la misma. Los opositores son: doctor don Guillermo Capó, Catedrático del Seminario, don Juan Mercadal, Párroco de San Francisco de Mahón, don Cristóbal Timoner, Párroco de San Luis y don Juan Roselló, Catedrático del Seminario. El primero de dichos opositores doctor Guillermo Capó hoy tomará punto para la disertación que dará mañana en la Catedral, después de los oficios de la misma.»

## De Teatros

### Beneficio de Pilar Alonso

En la noche del lunes tuvo lugar en nuestro teatro Principal la función de despedida y beneficio de nuestra simpática paisana la gentil canzonetista Pilar Alonso que en esta temporada al igual que en las anteriores, ha sabido captarse las simpatías de nuestro público que le ha prodigado sinceros aplausos, no de galantería hacia la paisana canzonetista, no. El público ha aplaudido a la artista genial, que con su talento y natural gracejo se adueña de la voluntad del respetable y consigue un éxito en cada función.

El lunes por la noche estaba el salón de espectáculos del teatro Principal rebosante de público deseoso de oír por última vez en esta temporada a la simpática Pilar.

El programa de couplets anunciada era extenso, figurando en él, las más hermosas canzonetas del repertorio antiguo y moderno, siendo todas cantadas con gusto y afinación por nuestra paisana que ante los insistentes aplausos del público vióse obligada a cantar buen número de couplets fuera del programa.

La Pilar estuvo en la noche del lunes tan acertada como siempre, can-

tó con voz dulzona y agradable, con gusto y afinación, derrochando arte y gentileza, y sacando excelente partido de todas las canzonetas, a las que supo dar vida y colorido con su arte admirable.

La beneficiada fué obsequiada con un hermoso ramo de flores y varios regalos de sus amigos y admiradores.

Y para terminar unimos nuestro modesto aplauso a los muchos que escuchó la bella Pilar en la noche del lunes y al enviárle nuestro saludo de despedida deseámosle muchos triunfos en su carrera artística.

## Nuevo Cine

Ex Empresa Cine Consey  
VIERNES 5 DE MAYO DE 1916  
Fenomenal — Asombroso — Gran estreno de

# ODETTE

2 500 metr s 5 partes César Films portentosa interpretación de FRANCISCA BERTINI, según el célebre drama del gran comediógrafo V. Sardou, mejor que «La Dama de las Camelias».

Quedan abier as las listas de abon desde hoy.  
Sábado una sesión a las 9. Domingo una a las 6. Con sorteo de regalos y extra a las 8 y media.

La semana próxima, ESPOSA EN LA MUERTE por Lina Cavalieri.

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

## Noticias de España

Madrid 3.

### Declaraciones de Vázquez Mella

El importante diario madrileño «El Correo Español» en su último número amplía las declaraciones hechas por el señor Vázquez Mella.

«El Imparcial» manifiesta que antes de presentar el señor Mella su candidatura por Oviedo consultó su resolución con su amigo el señor Navarro Cerralbo.

Manifiesta también que cuanto dijo el eximio orador en su discurso pronunciado en Asturias y cuanto dirá en el acto anunciado en Covadonga es por estimar que la política interior y exterior imponen a los jefes de partido.

En sus declaraciones el señor Mella dice que cree que los sucesos europeos repercutirán en breve en España, necesiándose para entonces la firmeza de los directores y la extirpación de toda indisciplina que puede ser de fatales consecuencias.

Pone como ejemplo a las juventudes mauristas cuya obediencia a sus jefes es ejemplar.

Dice que es preciso que el movimiento regionalista y la acción social desarrollense en nuestro campo a fin de evitar que el regionalismo cambiese en separatismo y el movimiento social en divisiones políticas.

### Hablando con el señor de Romanones

El presidente del Gobierno recibió a los priodistas con los que conversó algunos momentos, desmintiendo que propóngase emitir un empréstito de mil millones de pesetas como falsamente se ha venido diciendo estos últimos días.

### El obispo de Placencia en Madrid

Encuétrase en Madrid el obispo de Placencia, hospedándose dicho prelado en el edificio que ocupa la Congregación de los Corazonistas.

### El avituallamiento de los submarinos

«El Diario Universal» desmiente en su último número que el avituallamiento de los submarinos alemanes se efectúe en las costas españolas.

Dice el referido diario que el radio de acción de los submarinos germanos es grande y que no tienen necesidad los sumergibles de aprovisionarse en nuestras costas.

Insiste «El Diario Universal» en que el Gobierno español vela por la neutralidad y que no hubiera consentido dicho aprovisionamiento que sería atentatorio a ella.

### Don Alfonso XIII en San Sebastián

Telegrafían de San Sebastián que ha llegado a aquella capital S. M. el Rey don Alfonso XIII siendo esperado en la estación por las autori-

dades y un inmenso gentío que aclamóle.

El rey desembarcó y dirigióse en auto a Miramar.

Por la tarde visitó al monarca el doctor Moore.

### Viajeros amotinados

Dicen de Sevilla que en la estación de Cabezas, amotináronse los viajeros de un tren, contra la detención de un convoy, a causa de la caída de una mujer, intentando quemar el convoy.

### Los alemanes del Camerón

Asegúrase que mañana llegarán a España las tropas alemanas del Camerón, internados en nuestras posiciones del Golfo de Guinea.

### Españoles naufragos

De La Coruña telegrafían que a bordo del vapor «Juliana» han llegado a aquel puerto los españoles naufragos del vapor «Wifredo» que se fué a pique en el canal de San Jorge.

El capitán del buque dice que el barco se hundió rápidamente ignorando la causa.

En el naufragio perdióse toda la documentación del buque y el dinero, ahogándose el timonel.

El «Wifredo» llevaba cargamento de frutas valencianas con destino a Liverpool; dicho buque aunque iba abanderado español pertenecía a una compañía inglesa.

### El transatlántico «María Cristina»

Procedente de la Habana ha llegado a España el transatlántico español «María Cristina» desembarcando 623 pasajeros, 56.700 pesetas plata española 77.500 dólares americanos, 22.500 luses franceses y 22.000 centenas españolas.

### Desde Tetuán

En la explanada del campamento general se ha impuesto, ayer tarde, la cruz de San Fernando al soldado del regimiento de Córdoba, Vicente Vidal Soba. Formaron el cuadro dos batallones del propio regimiento y piquetes de otros cuerpos, asistiendo el general Jordana, el Cuartel general, el gran Visir, el Majzen, los generales Ayala, Bizán, Martínez y Anido, altos funcionarios civiles y comisiones militares.

El acto fué emocionante y el desfile brillantísimo, presenciándolo mucho público. Luego en el cuartel del referido regimiento se celebró un «lunch» en honor del condecorado, asistiendo todos los invitados.

El día 3 de abril de 1914, al hacer una descubierta una sección del regimiento de Córdoba al mando del teniente don Angel García Llorens en el fuerte izquierdo del Negrón, fué agredida súbitamente por el enemigo. El soldado Vidal fué rodeado por cinco moros, defendiéndose heroicamente, matando a tres, huyendo los restantes moros,

### Inauguración de Altos Hornos

Dicen de Málaga que han sido inaugurados los Altos Hornos, con asistencia de las autoridades y de otras muchas personas distinguidas y numeroso público.

El señor obispo de la diócesis dió la bendición. El acto resultó muy solemne.

### El nuevo Embajador de Rusia

En el expreso del Norte llegó ayer a Madrid el nuevo embajador de Rusia. En la estación le esperaba todo el personal de la embajada.

### DEL EXTRANJERO

Madrid 3.

### Noticias de origen alemán

Dicen de Nauen que en el recinto de prisioneros hechos por la tropas turcas en Kutelamara éstos ascienden a 13.019 habiendo entre ellos cinco generales; 267 oficiales ingleses, 243 oficiales indios y 13.500 soldados.

El asedio de la plaza de Kutelamara ha durado 45 días entre marzo y abril.

Se calcula que durante el asedio las tropas inglesas han perdido unos 40.000 hombres.

### La caída de Kutelamara

La prensa escandinava reconoce que la caída de Kutelamara en poder de los ejércitos turcos quebranta el prestigio que hasta ahora había tenido el ejército inglés en Oriente.

### Oposición servia

Lrs últimas noticias llegadas dicen que el Gobierno servio se opone a que el ejército de su nación luche en Macedonia.

### Subelevación de tropas alemanas

Las noticias que llegan de El Havre anuncian aunque con reserva, que se han sublevado las tropas alemanas de Bruselas oponiéndose a partir al frente de Verdún.

Muchos de los sublevados han sido heridos y los jefes del movimiento han sido fusilados.

### Las fuerzas rusas

Dícese que los contingentes de las fuerzas rusas desembarcadas últimamente en Marsella serán trasladadas al frente de Salónica.

### El proyecto de Mr. Asquith

De Lyon comunican que el proyecto de reclutamiento presentado por Mr. Asquith, permite llamar a filas a los casados no alistados, asegurando también que se ha pedido la incorporación de los solteros de 18 años.

### Vapores hundidos

Comunican de Londres que los submarinos alemanes han echado a pique estos días a los vapores ingleses «Estal» y «Eadendal», al sueco «Niala» y al noruego «Nod».

### Los submarinos alemanes

Según noticias de Londres afirmanse que el príncipe Bulow ha asegurado en sus últimas manifestaciones que los alemanes cuentan actualmente con 227 submarinos.

### Dimisión confirmada

Despachos llegados de Burdeos confirman la noticia propalada de que había presentado su dimisión

el presidente del Consejo de Ministros de Montenegro.

### El Papa preocupado

Notifican de Roma que el periódico de aquella capital «L'Observatore Romano» dice que el Papa mostró muy preocupado por los sucesos de Irlanda, habiendo telegrafado al cardenal D'Armagh pidiéndole informes de lo sucedido, quien contestó telegráficamente a Su Santidad, notificándole que la revolución estaba totalmente extinguida y que los rebeldes habíanse rendido sin condiciones, esperando que la paz será restablecida.

El mismo periódico dice también que el Papa ha nombrado Nuncio de La Argentina a Monsieur Vastallo.

### Prensa Asociada

## Corpeo de hoy

### Firma de Marina

Nombrando comandante general del apostadero de Cádiz, al vicealmirante don Ricardo Fernández de La Puente.

Disponiendo que el vicealmirante Fernández de La Puente cese en el destino de eventualidadss.

Nombrando para eventualidades al vicealmirante don José María Gascón.

Ascendiendo al empleo inmediato a los archiveros don Victoriano Muñoz Martín, don Juan Bautista Montero y Montero y don José Fermín Pavia Alcántara.

### Reparto de libretas

En el Círculo maurista se ha celebrado el reparto de libretas del Instituto de Previsión a los obreros.

Pronunciaron discursos los señores Goicoechea, Colom Cardany, dos obreros y el señor Maura, quien censuró la actuación del partido socialista, que lejos de ocuparse del mejoramiento de la clase obrera, predica la lucha de clases, influyendo el odio que caracteriza a todos los obreros.

En los ideales democráticos y en el espíritu cristiano es donde debe inspirarse todo el que honrada y sinceramente quiera trabajar por el mejoramiento de las clases trabajadoras.

El señor Maura fué entusiásticamente aplaudido.

### Huelga de obreros rusos

En las fábricas de municiones de Kiew huelgan las dos terceras partes de obreros y en Charcow han abandonado el trabajo en las fábricas de material de guerra todos los obreros.

La policía rusa detuvo en Kiew, en una semana, a 250 obreros, siendo llevados a las fortalezas de San Pedro y San Pablo, de Perogrado, 18 de ellos.

En las fábricas de municiones de Chuguiw y Kruvoirun huelgan 2.000 obreros.

### De los Balkanes

El «Corriere della Sera» comunica que en Patras han sido concentradas tropas griegas para impedir el desembarco de serbios procedentes de Corfú y la misma prensa venizelista no se atreve a apoyar tales pretensiones.

El comandante de las tropas inglesas en Salónica, general Mahon, solicitó por mediación del embajador inglés en Atenas, M. Elliott, audiencia del Rey Constantino para tratar de las actuales disidencias.

El gobierno heleno contestó al embajador que el Rey no podía tratar con el general Mahon de asuntos militares ni mucho menos diplomáticos.

Corren rumores de que se ha formado una liga de oficiales griegos para la defensa del honor del ejército, de la patria y del Soberano, firmando cada uno un documento con promesa bajo palabra de honor de derramar lealmente su sangre por el Rey.

## PÉRDIDA

Por las calles de esta ciudad perdíase ayer una cadena antigua de oro con dos medallones, uno de los cuales lleva grabado un nombre. Se agradecerá se entregue a esta imprenta.



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Administración de EL BIEN PÚBLICO

### TARIFA DE LOS ANUNCIOS

#### ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 >
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 >
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 >
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	

Hasta 14 centímetros:  
Doble precio que para los de 6 centímetros.  
Hasta 22 centímetros:  
Triple precio que para los de 6 centímetros.

#### Del ancho de tres columnas

Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

#### Un cuarto de página

Por una sola inserción	5'00 ptas
Dos inserciones	8'00 >
Cada nueva inserción	1'25 >
Por doce inserciones	15'00 >
Por veinticinco inserciones	22'50 >

#### Media página

Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

#### Página entera

Doble precio que el señalado para media página.

#### Del ancho de dos columnas

Hasta 6 centímetros:	
De 1 a 3 inserciones	2'00 ptas.
De 3 a 6 inserciones	3'00 >
Por cada inserción que exceda de 6.	0'25 >
Por 25 inserciones	7'00 >

Hasta 10 centímetros:  
Cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

#### ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página

#### ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

#### ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

#### INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

#### ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	5'00 ptas.
Ados columnas.	15'00 >
Un octavo de página.	25'00 >
Un cuarto de página.	40'00 >
Media página	55'00 ptas
Página entera	75'00 >
En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	

#### OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

#### Cotización de la plata

facilitada por la casa **Marret Bonini Figueras y C.ª de Barcelona**

#### PRECIOS DE VENTA

	El Kilog	Ptas.
Platino	00'00	
Oro fino	00'00	
Plata fina barra	128'00	
> 950 >	121'5	
> 935 >	119'90	
> 940 >	119'40	
> 900 >	118'50	
> 800 >	108'00	
> 785 >	81'0	

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 2 de mayo de 1916

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

Facilitada por la casa **Caplan Saint André et Fils de Paris**

#### PRECIOS DE VENTA

	El Kilog	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	0'00	
Oxido la botella de 100 gramos	5'00	
Plata fina	128'00	
> 50 mm.	114'15	
> 440 >	113'00	
> 935 >	112'40	
> 935 > soldadura	112'40	
> 916 >	105'60	
> 900 >	108'90	
> 800 > soldadura	108'60	
> 760 >	90'75	

Soldadura de 585 mm. fina con hechuras 75'60 |

Soldadura de 585 mm. de 5/10 con hechuras 71'60 |

Soldadura de 750 mm. fina con hechuras 80'25 |

Oro fino de 18, 14 y 9 milésimas 8'00, 2'75, |

2'20 y 1'40, respectivamente.

Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués Precio según clase y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán Libreros y C.ª San Fernando, 84.

Mahón 1.º de mayo de 1916.

#### OBSEQUIO

#### A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

#### DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica

#### REGALO DE

EL BIEN PÚBLICO

## Planchado Higiene para cuellos, puños y camisas

PRIMERA Y ÚNICA CASA EN BALEARES

Dirección y talleres: San Magín, 211. — PALMA

Sucursal en Mahón

Camisería de Juan Lucena, calle Nueva, 34

#### PRECIOS

Por lavar y planchar un cuello.	10 céntimos.
Un par de puños	10
Una camisa floja	20
Una id fuerte	30

NOTA: Se recibe la ropa sucia en la sucursal hasta el martes por la noche y se entrega limpia y planchada el sábado de la misma semana.

Pruebe con un cuello nuestro planchado y lo adoptará siempre

17 l. m. v.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

## Papel Sánico Inglés marca Glen

De imborable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

## De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

#### VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 800 grabados.

Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

1. Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
2. Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
3. Ortografía y Caligrafía ilustrados.
4. Ortografía y Caligrafía ilustrados.
5. Ortografía y Caligrafía.
6. Ortografía y Caligrafía.
7. Ortografía, Redacción y Caligrafía.
8. Redacción anual y Caligrafía.
9. Redacción comercial.
10. Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunos de esta ciudad.

Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

## Para vender

Lo está la casa números 57 y 59 de la calle del Doctor Orfila.

Para informes: Agencia General de Negocios, Angel, 7.

En este Centro se cuidan de la colocación de capitales, venta y administración de fincas rústicas y urbanas.

## Lapiceros automáticos

### marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.

Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.

Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 1, Mahón.

## Talleres tipográficos y de encuadernación

# Manuel Sintes Rotger

Rampa de la Abundancia, 16  
Teléfono 84

Mahón

Despacho: Plaza del Príncipe, 11  
Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado de Barcelona.

## RECORDATORIOS para la PRIMERA COMUNION

En la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un bonito, extenso y variado surtido de estampas y carnets para recordatorios de primera Comunión, procedentes de Italia y Suiza, conteniendo los modelos más nuevos del corriente año.

Además se han recibido también una gran variedad en placas de cristal y capillas propias para regalos de primera Comunión.

No comprar sin antes visitar esta casa, que tiene siempre lo más nuevo.

Plaza del Príncipe, 11, Mahón

## Obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

## Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus mejores cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

## MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo supe con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados.

Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

## Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Madriza Hay una joven recién llegada de Mallorca que desea encontrar criatura para amamantar.

Para informes calle de Santa Teresa 33.

## Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo del «Banco de España».

## Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 mayo 1916.

## DOCTORA MONTESSORI

### Manual práctico

### del método Montessori

Precio: 2 pesetas

Véndese en las librerías de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11 y calle Nueva, 10.

Imp de M. Sintes Rotger. — Mahón.